

La Almudaina

	PAÍS	OTROS
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

INTERESANTE A LOS SEÑORES SACERDOTES

En la Sastrería Eclesiástica instalada en los

Almacenes Montaner

Calle del Sindicato, 2 á 10 y del Milagro, 1 á 11

se construyen nuevos modelos de Mantos para Verano, ligeros y económicos, artículo negro garantido desde 85 pesetas el Manteo confeccionado.

Vino Jerez especial para enfermos, marca Serrano.

De venta: Farmacia Valenzuela.

CORONAS MORTUORIAS

Depósito especial para Baleares. PRECIOS DE FÁBRICA

Elegante y variado surtido.

LOPEZ, Quint 4, Palma de Mallorca.

Desde el 1.º de Septiembre, estará abierta la Academia de Idiomas y Caligrafía de Mme. de Garnier, née Estrade. (Institutz superior).

LA ACTUALIDAD

Inteligencias patrióticas

Este artículo había sido pensado como corolario de algunos otros que queríamos escribir, y que, Dios mediante, aparecerán á su debido tiempo. Tratarán éstos de «La opinión» y de «Los Partidos políticos» en Mallorca.

El asunto de hoy ha sido puesto á la consideración de todos por el Ayuntamiento y no queremos perder la ocasión de contribuir con nuestra palabra imparcial y alentadora á un estado de concordia é inteligencia, inspirado por el amor á la Patria.

Nuestras más importantes corporaciones: la Diputación provincial y el Ayuntamiento de Palma, sostienen seria y razonadamente un debate sobre materia económica, debate que ya se prolonga demasiado y que requiere cuanto antes definitiva solución.

Nosotros no entramos en el fondo de la controversia. Hoy sólo nos mueve el deseo de que, antes de acudir á un tribunal del Estado, en el cual tenemos escasa fe, tratándose de unos defensores ajenos por completo á nuestros intereses, á nuestra conveniencia y á nuestro porvenir, y sobre todo, de unas conciencias dominadas por el personalismo político,—los hombres que administran el municipio de Palma y la región balear, mallorquines que se han sacrificado y se sacrifican por su pueblo, recurran á la entrevista amistosa,—y amistosa tiene que ser porque de amigos se trata,—á la entrevista patriótica, diríamos—si fueran adversarios personales ó políticos caprichosos que atacan por disciplina.

Don Agustín Fuster, en la última sesión municipal, aseguró repetidas veces que la Diputación provincial ofrecía á los concejales cuantos documentos precisaran para su ilustración sobre la materia, y ensalzó, con harta justicia á nuestro entender, la lealtad y el celo con que los señores Diputados administran la provincia y atienden los servicios, cada día mayores, á ellos confiados.

Don Francisco García Orell afirmó con insistencia que jamás había sospechado de la buena fe y de la sinceridad que guían en todos sus actos al dignísimo Presidente actual de la Diputación y á los señores que le acompañan en aquella casa, y que sólo en bien de Mallorca y por la tranquilidad futura de ambas corporaciones buscaba una solución razonable y definitiva en asunto de tanta trascendencia.

Por fin, el señor Planas propuso acertadamente la entrevista conciliadora, no dudando de los ofrecimientos de los Diputados ni de los buenos deseos de la Comisión de Hacienda municipal, actitud muy favorable para llegar á un éxito halagador. La proposición del señor Planas, aceptada desde luego por los mismos que deseaban seguir los trámites que la Ley señala, es tanto más de atender cuanto que todos los concejales estaban bien dispuestos á acudir á la lucha, á las consecuencias del pleito. Ante las

probabilidades de una conciliación ventajosa para el país, todos cedieron y votaron inmediatamente la moción del señor Planas.

Nosotros nos declaramos también por la asamblea de las comisiones que se habrán de nombrar por ambas partes. Si son verdaderamente sinceras las protestas que se hicieron, la Diputación no se negará á recibir á los representantes del Municipio que acuden allí solicitando acabar con un pleito que produce cierta tirantez de relaciones oficiales, que no debe existir entre corporaciones de una misma región, de una misma familia, y que subsisten con idéntico fin: proporcionar el bienestar posible á su pueblo, á sus paisanos, que indudablemente en su gran mayoría no son responsables de que las cosas hayan ido tan lejos.

Y, en concepto nuestro, los diputados y concejales han de acudir á esa interesante entrevista con el deseo vehemente de hallar una solución beneficiosa y terminante. Es claro que la primera parte se dedicará á exponer las razones en que se apoyen ambos litigantes, tratándose de convencerse mutuamente. Mas si á ello no puede arribarse, se ha de abordar sinceramente la segunda, de la que á todo trance ha de surgir una inteligencia para el porvenir. Mallorca no quiere reconocer un juez superior al talento, á la imparcialidad, al amor patrio de nuestros prohombres á cuyo civismo y seriedad confiados están sus destinos.

Tal es nuestra creencia profunda. Ningún ministro español conocemos, ni mucho menos consejero de Estado, que aventaje á nuestros administradores en aquellas dotes de mando. Su norte será, si la política ó la amistad no lo impide, la severidad de la Ley. Lo preceptuado por la Ley no siempre es lo mejor, no siempre es lo más conveniente, no siempre es lo más oportuno, no siempre es lo más patriótico.

Y eso es lo que reclamamos de nuestros diputados y concejales: que se despojen del cariño bien secundario que profesan á sus respectivas corporaciones, que nada significan como entidades aisladas; que sacrifiquen antiguos resquemores personales ó colectivos; que se insiren en el bienestar de la Patria, único ideal de toda su labor pública. Ellos no son nada. Mallorca lo es todo.

Hé aquí una ocasión que no puede despreciarse. Parece que se ofrece oportunitad para que fijemos el primer jalón de nuestra autonomía, para que demos el primer paso en el camino de las inteligencias patrióticas que podrían llevar á Mallorca al punto culminante que su propia naturaleza reclama.

Inglaterra y el Transvaal

Baden-Powell y De Wet

Londres 20.—Un despacho de Capetown trata de desvirtuar las noticias de que el general boer De Wet había intimado la rendición del general inglés Baden-Powell, y dice que al hacerse cargo De Wet de que la guarnición del puesto militar de Comando Neck era más fuerte que lo que él había supuesto, se replegó hacia el Norte del citado punto.

El general Baden-Powell salió en su persecución.

Nueva proclama del general Roberts.

—Medidas severas.—Deducciones lógicas.

Londres 20.—Anuncian desde Pretoria que el generalísimo lord Roberts ha publicado una nueva proclama anulando las anteriores y dictando severas disposiciones, de acuerdo con lo que se había anunciado á raíz del descubrimiento del complot fraguado contra el caudillo británico.

Dispone el nuevo bando que los burghers que violen el juramento de neutralidad, serán condenados á muerte, á cárcel ó multa, según los casos y gravedad de su culpa.

Dispone igualmente que serán arrastradas las casas que hayan dado abrigo á los boers en armar.

Añade que los burghers que no señalen la presencia del enemigo, dando de ella cuenta á las autoridades ó tropas inglesas, serán considerados cómplices de los rebeldes y sufrirán

el castigo que en tal concepto les corresponde.

Por último, dice lord Roberts en su bando que los burghers que no hayan prestado juramento de fidelidad y sean detenidos en territorio inglés ó ocupados por los ingleses serán condenados á la deportación.

Los términos duros de este bando, lejos de tranquilizar á la opinión, la han alarmado más, pues vienen á demostrar que las tropas inglesas no son siquiera dueños del terreno que pisan, el cual está plagado de enemigos encubiertos, además de los que ostensiblemente combaten con las armas en la mano y en el campo de batalla.

El famoso complot.—El proceso.—Resultado lo que se sospechaba.

Londres 20.—Se han recibido telegramas de Pretoria dando cuenta de la vista en Consejo de guerra, celebrado en aquella ciudad, del proceso formado el teniente Cordua, acusado de factor principal del complot contra el general Roberts.

Los detalles del juicio han venido á establecer de una manera clara y concluyente que el teniente Cordua ensayó en vano la organización del complot, no encontrando quien le secundase, y que el atentado ni aun siquiera tuvo principio de ejecución.

Ha quedado también plenamente comprobado que el teniente Cordua obraba por instigación de un agente de Policía inglesa.

EL GENERALÍSIMO WALDERSÉE

y el emperador Guillermo

Berlín 19.—En la sala del trono, en el castillo de Cassel, se verificó ayer el acto solemne de entregar el emperador Guillermo el bastón de mando al general conde de Waldersée, nombrado generalísimo de las tropas internacionales en China.

El emperador Guillermo dirigió al Estado Mayor del general Waldersée las siguientes palabras:

«Os saludo en el momento en que vais á salir de la patria, y os doy mi felicitación anticipada, porque no dudo que participaréis de la gloria de nuestro gran feld mariscal.»

Después el emperador se dirigió al general Waldersée, y le dijo así:

«Mi querido Waldersée: me felicito de llamaros nuevamente jefe de las tropas unidas del mundo civilizado. La significación y el punto de partida de vuestro nombramiento ha sido una proposición del deseo del czar de Rusia.

Este poderoso soberano hace ahora sentir su influencia hasta en la tierra asiática. Vuestro nombramiento prueba cuán ligados se hallan el imperio ruso y el imperio alemán, fieles ambos á sus tradiciones militares. Os saludo con doble júbilo por esta circunstancia.

El mundo civilizado por entero, y bajo la inspiración del emperador de Rusia, os ha elegido unánime y espontáneamente para comandante jefe de las tropas de las naciones civilizadas en China.

Como oficiales prusianos, debemos enorgullecernos de la misión que os ha sido confiada, siendo prueba evidente de que todo el mundo reconoce la excelencia de nuestra vida militar, de nuestro sistema militar, y de las excepcionales cualidades del mando que poseen los generales de Alemania.

Os entrego el bastón como insignia de vuestra nueva dignidad, y espero que lo llevaréis siempre con gallardía fundado en la seguridad de las pruebas constantes de energía y de talento que disteis siempre en las circunstancias más graves, naturalmente que con el apoyo de la Providencia, sin ayuda de la cual el mejor soldado nada puede hacer.

Espero que podréis cumplir vuestra misión, según vuestros deseos, cualquiera que ella sea, larga ó breve, sangrienta ó no. Como yo le deseo sin excepción, y en interés de todas las naciones, todos cuantos confían en nuestras tropas.

Espero también que esta expedición común será una prenda poderosa del reconocimiento recíproco de las bellas cualidades que adornan á los pueblos europeos, y será prenda también de la paz en Europa. El czar de Rusia intentó el año pasado fundamentar en otro terreno las bases de la paz del

mundo. Lo que no pudimos conseguir por medio de la paz, á ver si lo conseguimos ahora por medio de las armas.»

Después de esta alocución, el emperador Guillermo dió un afectuoso apretón de manos al general conde de Waldersée.

El generalísimo de las tropas europeas en China contestó con un breve discurso, significando su profunda gratitud á las potencias y al emperador.

Después de la comida, Guillermo II brindó por el emperador de Austria, Francisco José, con motivo de ser el cumpleaños de éste. Al despedirse del general Waldersée, el Kaiser lo abrazó y lo besó.

EL CONGRESO DE VALORES MOBILIARIOS DE PARÍS

Damos á continuación, tomadas de la prensa extranjera, las noticias y juicios sobre esta primer asamblea internacional celebrada por los tenedores, rentistas y financieros, cuyo éxito é importancia han sido muy grandes.

«El Congreso de los valores mobiliarios, celebrado en París, dió fin á sus tareas há pocos días. Su éxito ha sido considerable, excediendo las esperanzas de sus organizadores, que habían recibido cerca de 850 adhesiones y obtenido el patronato oficial de catorce gobiernos. Este éxito ha sido merecida recompensa de los esfuerzos realizados por la Comisión que presidió M. Cochery y que había tenido la suerte de contar en su seno á M. Neymark como ponente general. Esta Comisión había formulado en estos términos las grandes líneas del programa: «Estudiar y centralizar los documentos relativos á las principales cuestiones que conciernen á los fondos nacionales y á los títulos mobiliarios desde el punto de vista estadístico, económico, legislativo y fiscal.» El programa de los trabajos del Congreso se dividió en tres partes: Estadística, Economía política, Legislación civil y fiscal. Hasta el 31 de mayo fueron recibidas 134 memorias, formando la materia cuatro volúmenes.

En estos cuatro volúmenes se encuentran los elementos de una verdadera enciclopedia financiera, á la vez teórica y práctica. Las discusiones que se han entablado sobre las cuestiones puestas á la orden del día han estado á la altura de la labor preparatoria. Sobre más de un punto, se han indicado soluciones propias para servir útilmente los intereses de tenedores de títulos mobiliarios. Y el número de estos tenedores se eleva á 15 ó 20 millones, capitalistas y rentistas que se reparten los 15 ó 20 mil millones que producen esos valores, fondos públicos, municipales, provinciales, obligaciones territoriales, acciones y obligaciones de sociedades industriales, de compañías de transporte. Esas hojas de papel representan la movilización de los títulos de propiedad de inmuebles, de máquinas, de herramental, de empresas muy diversas.

El valor mobiliario, bajo la forma actual, es una conquista pacífica del siglo XIX; ha sido un instrumento maravilloso de progreso; lejos de tender á facilitar la creación de un feudalismo financiero, ha democratizado la riqueza privada, ha estimulado la tendencia á un reparto menos desigual de las fortunas, permitiendo á los más humildes tomar parte en el desenvolvimiento de las grandes empresas. Con mucho vigor, MM. Cochery y Neymark han hecho resaltar los efectos beneficiosos de la difusión creciente de los títulos mobiliarios que, por mayor bienestar, asegura cada día más libertad y por tanto más dignidad á la sociedad. Por ellos, la personalidad humana ha crecido; al propio tiempo que la potencia económica se ha multiplicado, la vida material de los humildes se ha vuelto más suave; la comodidad, la propiedad privada han penetrado por todas partes.

«El programa del Congreso era sencillo, los puntos á discusión numerosos y variados; gracias á la hábil dirección de los debates, gracias á la competencia de los oradores, que han evitado las palabras ociosas é inútiles, ha podido agotarse en ocho sesiones toda la materia á discutir. Procedimientos de recuento de los valores mobiliarios,

mejoras que introducir en la legislación existente sobre títulos perdidos ó robados, organización de los mercados financieros, medidas de defensa común contra los malos deudores, crisis financiera, repercusión del cambio; tales son los epígrafes de los capítulos. A ellos hay que añadir un profundo examen de los impuestos que gravan la propiedad mobiliaria y que acaban por hacerse onerosos y hasta peligrosos.

«Muy lejos nos hallamos del tiempo en que la Cámara respondía con risas á Proudhon, cuando decía: «No se ha hecho nada desde hace cincuenta y seis años para gravar las rentas de los capitalistas.» Proudhon añadía: «Ya se verá quien ríe el último.» Los capitalistas que, en Francia, pagan en derechos de sucesión, de donación entre vivos, de transferencias y de timbre, en concepto del impuesto de 4 por 100 sobre la renta y del impuesto sobre las operaciones de Bolsa, soportan en sus valores una merma de cerca de 230 millones, no rien apenas al presente. Ya no existen aquellos tiempos en que los valores mobiliarios pasaban desapercibidos para el legislador. Estos han conquistado toda su solitud, y bien sabido es lo que les cuesta.

«Hasta ahora, no se había celebrado ningún Congreso de valores mobiliarios; pero ante los numerosos problemas que la creación, la entrada en circulación, la negociación de esos títulos, han producido, y que ni la estadística ni la ciencia económica, ni la legislación fiscal y comercial habían previsto; para los que ha sido preciso improvisar á veces respuestas y soluciones atropelladas, un Congreso de esta especie había venido á ser casi una necesidad. Gracias á MM. Lyon-Caen, de Verneuil, Vavasseur, Raphael, George, Levy, Vidal, Juglar, Siegfried, Théry, Canova, Raffalovich y todos los demás miembros que han tomado una parte activa en el Congreso de 1900, se han ilustrado muchas cuestiones; para otras, se han puesto los jalones. Se debe esperar que el grano así sembrado dará más tarde buena cosecha.»

Problemas nuevos

No sabemos cómo hará el señor Silvela el viaje marítimo al lado de los Reyes. No sabemos si en los frecuentes coloquios de la vida de á bordo hablará el señor Silvela como cortesano ó como hombre de Estado. Si lo primero, campo dilatado tiene la briosísima imaginación del señor Silvela para trazar ante los ojos de S. M. cuadros deslumbradores. Bilbao anteayer, ayer Gijón, Avilés hoy, ofrecen á los ojos hermoso espectáculo de prosperidad. Las mismas costas gallegas á que han de arribar SS. MM. tienen hermosura natural bastante para que al mirirlas nadie se acuerde de que detrás de aquella espléndida cortina hay grandes dramas de miseria.

¿Qué más agradable para un Rey que contemplar á su pueblo mecido por la fortuna, luchando victorioso por la existencia, esperando tranquilo y satisfecho lo porvenir? Pues á un cortesano nada tan fácil como la pintura de esos cuadros cuando se pasa rápidamente por Bilbao, y por Gijón, y por Avilés, y luego por la Coruña y Vigo, y después por El Ferrol y Santander, sin tiempo para escudriñar el fondo de esas sociedades prósperas, donde su misma prosperidad crea tremendos y espantables problemas.

Mas si el Presidente del Consejo de ministros acompaña á los Reyes como hombre de Estado, convencido que más ha de honrarlo y enaltecerlo una página de la historia que consagre sus dotes de inteligencia, que una sonrisa que premie las galas de su imaginación, muy distinto ha de ser el lenguaje que en aquellos coloquios de á bordo emplee el señor Silvela.

Porque al través de esa excursión ha tenido ya, tiene hoy y tendrá en lo sucesivo, muy pavorosos problemas que plantear bajo los ojos de nuestros soberanos. Algo hemos dicho de esto; pero es tanto lo que sobre ello hay que decir, que las quinientas páginas de un infolio serían pocas para contenerlo.

Asombrosa es la prosperidad de Bilbao. No le va en zaga Gijón. Acerca-seles Avilés, pero... ¿ha leído el señor Silvela lo que viene diciendo, desde

hace días, la prensa acerca de la profunda crisis de la industria catalana ó de los graves conflictos planteados á la industria azucarera?

Respecto de lo primero, *La Epoca* ha tomado de la prensa barcelonesa datos desconsoladores: la producción de esta temporada por la industria algodonera catalana es inferior, en un 20 por 100, á la de la temporada anterior. Hay en todo el Principado unos 30.000 obreros en huelga. Ya hablan aquellos fabricantes de la necesidad de reducir á la mitad la producción que hasta ahora daban al mercado.

Respecto de lo segundo, lo mismo en Asturias que en Granada, está entablada en muy duras condiciones la lucha entre el labrador y el fabricante á propósito del precio de la remolacha. Vencerá el que tenga mayores medios de resistencia; pero vencerá uno de los dos, y sea cualquiera el vencido, se habrá anticipado para esa industria aquella cuestión de vida ó muerte que los optimistas ministeriales no veían sino en el día, así lejano, en que la producción indígena excediera á la potencia consumidora del mercado nacional.

¿No hay ahí dos problemas importantísimos? Lo son en sí mismos como tales problemas económicos, pero lo son además por llevar dentro sendas cuestiones sociales, y el de Cataluña, en particular, una cuestión política. Cada fábrica que se cierre será un círculo catalanista que se abra; pues por razones persuasivas, cuya exposición no es de este momento, aparece notoria en la vida de Cataluña una marcadísima proporción inversa entre la prosperidad industrial y el incremento del regionalismo.

En la causa misma de la prosperidad de esas regiones del Norte hay otro problema que no es lícito dejar de la mano. Cuando se lee la Memoria que respecto de su industria minera ha entregado Bilbao á los Reyes, y cuando se escucha en Asturias y en Santander el relato de las maravillas que la minería ha obrado en aquellas provincias, parece como que se da la razón á los que á toda hora pregonan que el porvenir de esta patria está en las entrañas de la tierra.

Si tales milagros produce la minería, y si somos nosotros tan ricos en minas ¿cómo no hemos de crearnos un pueblo opulento en potencia, que sólo necesita de una paz imperturbable para que también en esto seamos opulentos?

Esto nos dicen del Norte en todas esas noticias deslumbradoras y en algo más positivo y eficaz cuales son las empresas que capitales de Bilbao ó de Santander ó de Asturias van empujando hacia el subsuelo de las provincias centrales.

¡Ay de nosotros si nuestros hombres de España, por halagar á los Reyes cuando viajen ó por halagarse á sí mismos, se complican inconscientemente, como suelen hacerlo todo, á la fiebre de esos infatigables buscadores de minas. No pretendemos, y sería perder el tiempo pretenderlo, que descartemos de nuestras esperanzas las que el subsuelo nos brinda; pero ni es tanta como pintan algunos nuestra riqueza minera, ni puede España poner en ella exclusivamente su atención, desentendiéndose de otras cosas ya creadas, ni de otras muchas aún por crear...

Esos son los problemas nuevos que ahora deben preocupar á nuestros gobernantes y para los cuales, en esta excursión precisamente, pueden recoger datos muy interesantes. Mas para ello es menester viajar como estadista, no como cortésano; como presidente del Consejo de ministros, no como jefe de partido; como ministro de la Gobernación, no como jefe supremo de la policía en el Reino... ¿Cómo habrán viajado los señores Silveira y Dato?

(De *El Español*)

Sociedad del Alumbrado por Gas

Esta antigua sociedad proporciona al público

EL MEJOR Y MÁS ECONÓMICO

de los alumbrados usuales. Precio

20 CÉNTS. DE PESETA

el metro cúbico.

El impuesto del Estado corresponde al consumidor.

Según la importancia del consumo **BONIFICA DESDE EL 2 AL 20 POR 100** con lo cual, los más favorecidos obtienen el gas

Á 16 CÉNTS. DE PESETA

Al que no utiliza el fluido de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 25 céntimos.

NOTICIAS

Del extranjero.

Ha producido general y excelente efecto en el Occidente el decreto dado por el Gobierno japonés disponiendo que en lo sucesivo puedan los extranjeros, sean del país que fueren, ser accionistas de los caminos de hierro del Japón.

Gracias á este decreto podrán adquirir los extranjeros propiedades territoriales y más adelante urbanas en el imperio japonés.

El *Sun* de Nueva York empieza ya á hablar de la posibilidad del triunfo de los demócratas en las próximas elecciones presidenciales y dice:

«Si Mr. Bryant vence y se elije un Congreso demócrata, se reunirá éste en sesión extraordinaria para acordar que se arrie el pabellón norteamericano en las Filipinas y la caída de la base oro sustituyéndola por la plata, ó sea por el 16 á 1».

La mayor parte de los periódicos de los Estados Unidos dicen que el haber acordado los anti-imperialistas no formar un tercer partido dando los votos á Mr. Bryant, podría fácilmente significar ahora la derrota de Mac Kinley.

Telegrafían de París diciendo que la cosecha de trigo en el año corriente se calcula en 110.000.000 de hectolitros por 131.000.000 en 1898 y 129.000.000 en 1899.

Dícese, además, que la calidad del grano es inferior al de los dos años anteriores.

La escuadra del Mediterráneo, llegada á Tolón, ha procedido inmediatamente á abrir la correspondiente sumaria acerca de la pérdida del caza-torpederos *La Framée*. Hasta ahora no se ha dado ninguna explicación satisfactoria acerca de la misma. Desde el buque-almirante *Brennus* se oyó al comandante de *La Framée* mandar al timonel que virara «veinte grados á la izquierda». Sin embargo, la orden se ejecutó virando á la derecha, lo que motivó que el caza-torpederos se estrellara contra el espaldón del *Brennus* y se hundiera en dos minutos en un sitio donde había 750 metros de profundidad.

Sin embargo, del informe oficial se desprende el heroísmo del comandante, M. de Mauduit, quien pudiéndose salvar cuando se hallaba sobre el puente de su buque y un marinero del *Brennus* le arrojaba su salva-vidas, respondió con la mayor serenidad: «Dentro de un momento», y solo se fijó en su tripulación, hasta que el buque se hundió en el mar, arrastrándole consigo.

No se salvó ningún oficial. Los catorce sobrevivientes, recogidos encima de diferentes objetos, son simples marineros.

Ha producido honda y penosísima impresión en todo el imperio británico la crítica imparcial y severa que ha hecho lord Wolseley, generalísimo del ejército inglés, sobre los 30.000 hombres que hicieron varias maniobras y un simulacro el día 16 del corriente en el campamento de Alderhot, no lejos de Londres.

Después de haberlo visto y examinado detenidamente todo, declaró el Lord generalísimo á los jefes y oficiales reunidos, según dicen los periódicos ingleses, que aquellos 30.000 hombres no sirven para luchar por la defensa del país, por estar mal dirigidos y peormente organizados, que los jefes y oficiales tienen muchísimo que estudiar y aprender, que en lo sucesivo no se harán maniobras más que por brigadas, por no ser aquello un ejército ni cosa que le valga.

Terminó el generalísimo su arenga con estas palabras: «Sería una necesidad el enviar al extranjero las tropas que hay ahora en Alderhot» y dando friamente las «buenas tardes señores», volvió grupa marchándose al trote sin decir una palabra más ni á sus ayudantes.

A pesar de lo dicho por lord Wolseley, hay algún periódico que enmendándole la plana afirma que los voluntarios procedentes de las regiones del Norte maniobraron y se batieron de una manera muy brillante.

Telegrafían de Bruselas que el coronel Thys con un grupo de capitalistas belgas de Hamburgo y Bremen, ha formado una Compañía para la construcción en el río Escalda, en el punto llamado Hoboken, de un arsenal de construcciones navales que será el mayor de todos los que existen en el continente europeo.

Se han celebrado con el más brillante resultado en Cherburgo los ex-

perimentos con el cañón francés destinado á ser con el tiempo el único modelo para el armamento de las escuadras francesas del Mediterráneo y del Canal de la Mancha.

De las islas:

Inca

El viernes por la tarde, acompañada de fuerte tronada, cayó un copioso aguacero sobre esta población, que convirtió nuestras calles en torrentes de agua durante más de media hora.

—Los vecinos de la calle de San Bartolomé, después de muchos años de no celebrar la fiesta que antes dedicaban al Santo de aquel nombre, improvisaron el último domingo un principio de fiesta, colocando banderas y mirto, verificando corridas de niños por la tarde, baile al estilo del país por la noche, y soltándose además algunos globos en sitios diferentes de la misma calle.

Hubo en ella mucha animación, lo cual ha movido á los iniciadores á organizar para el año próximo importantes festejos, en los que no falten nuevos atractivos para satisfacer el gusto y exigencias modernas de nuestra juventud.

—El martes falleció la mujer de más edad que existía en esta población.

La finada se aproximaba ya á los cien años. Deja varias hijas y nietos, numerosos biznietos, y algunos tataranietos.

—Después de una serie de días en que se ha disfrutado agradable temperatura, ha reaparecido desde anteaer el calor pesado y molesto que se dejó sentir el mes anterior.

—Los precios que han regido en el mercado han sido los siguientes:

Almendrón, de 125'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal.)

Trigo, de 16'00 á 16'50 pesetas los 70'34 litros (cuartera).

Candeal, de 00'00 á 00'00 id.

Cebada del país, de 10'00 á 0'00 id.

Id. forastera, de 00'00 á 0'00 id.

Avena del país, de 8'25 á 0'00 id.

Id. forastera, de 07'00 á 00'00 id.

Garbanzos, de 17'00 á 00'00 id.

Maíz, de 00'00 á 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 40'00 á 41'00 idem.

Id. blancas, de 27'00 á 00'00 id.

Frijoles, de 30'00 á 00'00 id.

Habas para cocer, de 18'00 á 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 17'00 á 00'00 id.

Id. para ganados, de 16'00 á 00'00 idem.

Higos pasos, de 9'00 á 00'00 los 42'32 Kg. (quintal.)

Azafrán, de 5'00 onza.—C.

23 de Agosto de 1900.

De lo capital

En la villa de Santanyi ocurrió anteaer el siguiente hecho:

Serían poco más ó menos las siete de la mañana de ayer cuando una detonación puso en alarma á los vecinos de la calle de Algibe.

Averiguado el hecho resultó que el vecino Bernardo Rigo Bonet (a) *Timone*, de setenta y cinco años de edad, de estado casado, se había disparado un tiro de escopeta, cuyo proyectil le entró por debajo de la mandíbula inferior, saliendo por el cráneo, dejándole muerto instantáneamente.

Personado el Juzgado en la casa de referencia, empezó la instrucción de las oportunas diligencias ordenando el levantamiento del cadáver que fué trasladado al cementerio.

Ignóranse los motivos que indujeron al Rigo á apelar á tal extremada resolución, si bien se cree que obedece á disgustos de familia.

El comandante de la guardia municipal impuso ayer varias multas á otros tantos sujetos por infracción de las ordenanzas municipales.

El astrónomo Escolástico anuncia para lo que resta del corriente mes, las siguientes variaciones atmosféricas.

Días 24 al 26.—Tronadas y vientos del O.

Días 27 al 29.—Con anteaición ó retraso de algunas horas, tempestades en Cataluña, Aragón, Vascongadas, Navarra, Valencia, Murcia y Andalucía. Acción refleja en las Castillas.

Días 30 y 31.—El mismo régimen y vientos tempestuosos del O. pedriscos y alguna inundación. En las costas temporales.

Un carro de transportes cargado con tabloncillos que ayer por la mañana transitaba por la calle de Colón, al llegar frente á la tienda de los señores Boix y Matas, introdujo una de las ruedas dentro de una zanja abierta en la citada calle dando el vuelco consiguiente.

Con la ayuda de varios albañiles se logró poner de nuevo en condiciones de marcha dicho vehículo, sin tener que lamentar ninguna desgracia personal.

Procedente de Barcelona fondeó en nuestro puerto ayer por la mañana á las ocho el vapor trasatlántico *Catalina*, el cual tan luego tuvo á bordo el pico de carga que se le tenía preparado salió de nuevo para la Habana con escala á Valencia.

Con destino á Valencia salió de este puerto anoche á las ocho el vapor inglés *Rorthbugi*, después de haber descargado un cargamento de carbón mineral.

Después de dar un crucero por la costa, fondeó en nuestro puerto ayer tarde el vapor *Salvador*, el vapor de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

El señor Alcalde dió ayer las órdenes oportunas para que sean sacados á las afueras de la población los cerdos, conejos y gallinas que se críen en el interior de la ciudad, cuyos excrementos pueden causar molestias al vecindario.

Creemos muy acertada la medida.

Ayer por la mañana contrajeron matrimonio en la iglesia parroquial de la villa de Binisalem, el joven José Mulet y Pou con la simpática señorita doña Antonia Pascual.

Deseamos á los desposados una duradera luna de miel.

Se halla vacante la plaza de asesor marítimo de la provincia de la Coruña.

Los letrados que estén en condiciones de desempeñarla y la quieran solicitar, pueden presentar sus instancias debidamente documentadas y dirigidas al capitán general del departamento del Ferrol, en la comandancia de Marina de Santander, antes del día 15 de Septiembre próximo.

El vapor *Isleño* llegó ayer al puerto de Valencia, á las seis de la mañana, sin novedad á bordo.

Varios operarios han empezado el desguace del bergantín goleta *Sebastiano* que hace algunos meses encalló frente al *Porticolet*.

El domingo día 2 del próximo septiembre se celebrará una corrida de novillos en nuestra plaza de toros por el matador Antonio Fernández *Bocanegra*, siendo probable venga de sobresaliente el conocido novillero *Carnario*.

Los cuatro toros que se lidiarán son desechos de la ganadería de Conradi.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Binisalem, haber puesto á disposición del juez municipal de la misma á un sujeto presunto autor de la sustracción de cierta cantidad de uva del predio *Terragrosa* de aquel término municipal.

—La de Soller denuncia al juez municipal de la misma á un sujeto por corta y sustracción de leñas del monte comunal de aquella villa.

—Por la de Porreras, fué denunciado al Alcalde de la misma un sujeto por infracción de las ordenanzas municipales.

Ha tomado posesión del cargo de Jefe de la Investigación Regional de la 3.ª Zona don Fernando Villamil y Murias, para cuyo destino fué nombrado por Real orden fecha 20 de julio último.

Los gastos de las obras que la Diputación provincial verificó en los edificios provinciales durante el mes de julio último ascienden á 943'88 pesetas, distribuidas en la siguiente forma:

Casa Palacio de la Diputación provincial, 271'33; Casa de Misericordia, 52'37; Hospital, 361'24; Inclusa, 75'41, y Puig d'els Bous, 183'53.

Se halla en pésimo estado el piso del interior de la puerta de Jesús.

Como la expresada puerta es de las más transitadas de Palma es por lo que llamamos la atención de nuestra autoridad municipal para que ordene la inmediata recomposición de aquel piso.

El vapor *Lulio* salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, un regular número de pasajeros y abundante carga.

Hacemos nuestras las siguientes líneas que publica nuestro colega *El Diario de Palma*:

«Ya que en la actualidad tanto preocupa los ánimos la cuestión del abas-

to público de aguas, debería la autoridad municipal ejercer una vigilancia en la acequia de la ciudad, á fin de evitar que se enturbien las aguas destinadas al vecindario de Palma, en grave perjuicio de la salubridad pública.»

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer publica las tarifas de la contribución industrial y de comercio, aprobadas por Real decreto de 28 de mayo de 1896 y modificadas por la ley de 22 de marzo de 1900, estableciendo la contribución sobre utilidades de la riqueza mobiliaria y por diferentes Reales órdenes.

El Alcalde accidental señor Abrines ha ordenado se cite por medio de oficio al denunciante de obras fraudulentas en una casa de la calle de Zaveliá, para que junto con el maestro de obras, vaya a la mencionada casa para señalar las obras denunciadas.

El Inspector de viveres señor Mayol empezó ayer por la mañana á girar una visita de inspección á las tiendas de comestibles, abacerías y demás, que se dedican á la venta de artículos de comer, beber y arder.

Adelante, señor Mayol, que de hacerse con escrupulosidad estas visitas han de resultar altamente beneficiosas para el vecindario.

Habiendo llegado á noticia del señor Abrines de que en el *Coll d'en Rebassa* y *Pla de Sant Jordi*, existían algunos atacados de paludismo, ordenó ayer al médico municipal señor Oliver, que vaya á girar una visita de inspección á aquellos terrenos, para que luego de cuenta del resultado de la visita y de los focos de infección que encuentre, á fin de tomar las medidas necesarias encaminadas á evitar el desarrollo de dicha enfermedad.

El señor Gobernador civil de la provincia, deseoso como siempre de cooperar en todo cuanto tenga por objeto celebrar el talento y las obras meritorias, remitió ayer la siguiente carta que nos complace en publicar, á nuestro querido amigo don Francisco P. Arias, organizador del banquete para celebrar las bodas de oro del conocido maestro don Antonio Portell.

Dice así la carta: «El Gobernador civil de las Baleares.—Palma 22 de Agosto de 1900.— Señor Presidente de la Comisión. Muy estimado señor mío: adhiérome con entusiasmo al homenaje que se prepara en honor del veterano maestro don Antonio Portell.

Soy de los que creen que la apetecida regeneración de nuestro país se ha de fundar en el mejoramiento de la enseñanza, sobre todo la de las escuelas. Y para ello se necesita enaltecer la profesión noble del maestro.

Vaya mi saludo al que, como el señor Portell, se ha esmerado tanto en el cumplimiento de su deber. A no hallarme ausente, honrarme, como se honrarán cuantos asistan, acompañando en la mesa al venerable anciano digno de calurosos plácemes y alabanzas.

Se ofrece de Vd. con tan grato motivo, amigo devoto y seguro servidor q. i. b. l. m.—Rafael Alvarez Sereix.»

Mañana, á bordo del vapor-correo de Alicante se embarcará para dicha ciudad, donde después de algunos días se trasladará á Madrid, el digno Gobernador civil de esta provincia don Rafael Alvarez Sereix.

El viaje del señor Alvarez Sereix es puramente de recreo y terminado el cual volverá á ocupar su puesto.

Le deseamos un feliz viaje y un pronto retorno á esta ciudad.

Desde algún tiempo á esta parte ha quedado convertida en paso para los carruajes la acera que existe en la explanada de Can Perantoni, lo cual causa grandes molestias al numeroso público que diariamente concurre á pasear por aquel punto.

En su vista esperamos que el Alcalde accidental señor Abrines ordenará que inmediatamente se proceda á la recomposición de la expresada acera como igualmente á la reconstrucción de unos poyos que en la misma existían y que á causa del descuido en que se han tenido, han llegado á demolerse.

Con motivo del fallecimiento del catedrático de la Universidad de Madrid don Augusto Comas y Arqués, han ascendido en el Escalafón de Universidades los profesores siguientes: al núm. 45, don Nicolás Ferrer (Valencia); al 90, don Modesto Falcón (Barcelona); al 145, don Bartolomé Feliu (Madrid), y don Miguel Villante.

va (excedente); el 210 don Salvador Salom (Valencia) y al 280, don Pascual Garín (Valencia).

A las primeras horas de esta madrugada, ha fallecido repentinamente en una casa de recreo del caserío de San Rapiña, don Antonio Forteza Segura, de 34 años de edad, de estado casado, que vereneaba en dicho caserío.

Avisadas las autoridades, el jefe de la guardia municipal señor Bosch, tomó las medidas que el caso requiere.

El referido Forteza gozaba anoche de perfecta salud, pero a cosa de las doce fué á acostarse por no sentirse con ganas de cenar, en cuya cama fué encontrado ya cadáver al ir media hora después á llamarle.

Dios haya acogido en su seno al alma del finado.

Comisión provincial

Sesión de anteaer

Se reunió bajo la presidencia del señor Socías y con asistencia de los señores Puigcorriá, Amer, Sans y Barceló, tomando los siguientes acuerdos: Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se procedió al examen de los documentos remitidos por el Alcalde de Manacor en contestación á los reparos motivados por el examen de la cuenta de ingresos y gastos de la cárcel de aquel partido respectivo al año económico de 1898 á 99. Se acordó aprobarla.

Se dió cuenta del dictamen emitido por el arquitecto de provincia en el expediente instruido para la construcción de un nuevo cementerio en la villa de Establiments, acordándose informar al señor Gobernador como en el mismo se propone.

Se acordó adjudicar definitivamente á don Guillermo Ramón la subasta para el desbro y reconstrucción en el edificio del Instituto Balear de varias construcciones.

En vista de que se ha observado que las salas y dormitorios de la Inclusa se llenan con frecuencia de gases deletéreos y de polvillo de carbón, lo cual se considera altamente perjudicial para la salud de los expósitos, cuya procedencia se atribuye á una chimenea pequeña y baja de una fábrica contigua, se acordó que el arquitecto de provincia emita el informe que crea procedente, teniendo presente lo dispuesto en las ordenanzas municipales.

Se acordó conceder varios socorros de lactancia.

Se dió cuenta de una relación expresiva de las cantidades recaudadas por el investigador de los Bienes y Derechos que corresponden á la Diputación y á los Establecimientos provinciales procedentes de unos alodios y censos que pertenecen al Hospital, acordándose que se formalice el ingreso en la caja provincial.

Se acordó admitir en la Casa Misericordia á un vecino de Mahón.

Se enteró la Comisión de que se habían suministrado á cuatro vecinos de Binisalem, cien pesetas y los documentos necesarios para ingresar en la clínica del doctor Ferrán con el fin de ser observados por si están atacados de hidrofobia.

Se acordó contribuir con la cantidad de cien pesetas á los gastos de excursión artística ó instructiva á la Exposición de París, proyectada por los orfeones *Republicano Balear* y *La Protectora*, asociados á los coros de Clavé.

Se adoptaron varios acuerdos relativos al régimen interior de la Casa Misericordia, y se levantó la sesión.

CONGRESO HISPANO-AMERICANO

Ayer tarde se reunió la Comisión provincial de las Baleares complementada con los nombramientos designados en la primera junta. La de ayer fué numerosísima y animada.

El señor Presidente, don Alejandro Rosselló, encareció la conveniencia de que no fuera la Comisión balear la última en apoyar una idea tan levantada y trascendental como la que dominaba en los iniciadores del Congreso Hispano-Americano. Mucho podrá hacerse en favor de los ideales de la Unión Ibero-Americana y reclama los talentos y el patriotismo de los vocales de la Comisión para que trabajen con fe y actividad en la empresa á que se les invita en bien de España.

Dióse lectura, después, de los temas en que se ha de ocupar el Congreso y se resolvió que los individuos que componen la Comisión provincial se dividieran en secciones, tantas cuantos eran los asuntos por estudiar.

Enseguida se eligió una comisión

nombradora que designara para cada sección un presidente y un secretario. Indicado por el presidente, se reunieron en sala aparte los señores don Pedro Martínez, don Domingo Ecafi, don Miguel S. Oliver y los secretarios generales, señores Pons y Torrendell, y al rato presentaron á los concurrentes el siguiente proyecto de nombramientos, que fué aprobado por unanimidad.

Sección 1.ª De Arbitrajes: presidente don Bernardo Amer, y secretario don Domingo Fons.

2.ª De Jurisprudencia y Legislación: presidente don José Socías y secretario don Juan Tegores.

3.ª De Economía pública: presidente don Manuel Guasp y secretario don Tomás Muntaner.

4.ª De Ciencias: presidente don Eusebio Estades y secretario don Bernardo Riera.

5.ª De Letras y Artes: presidente don Juan Alcover y secretario don Antonio M.ª Peña.

6.ª De Enseñanza: presidente don Francisco Manuel de los Herreros y secretario don Jerónimo Castañó.

7.ª De Relaciones comerciales: presidente don José Rubert y secretario don Gabriel Muñet.

8.ª De Transportes, Correos y Telégrafos: presidente don Enrique Farrujós y secretario don Miguel A. Roca.

9.ª De Exposiciones permanentes: presidente don José Monlau y secretario don Agustín Fuster.

10.ª De Relaciones bancarias y bursátiles: presidente don José M.ª Jiménez y secretario don Manuel Cirer.

11.ª De Prensa: presidente don Felipe Guasp y secretario don Miguel Sarmiento.

Inmediatamente los señores Secretarios de estas secciones recogieron el respectivo interrogatorio que la Comisión Organizadora remitió desde Madrid, y cuyas contestaciones han de ser enviadas al Congreso antes del día 20 de Septiembre.

Por este motivo el señor Rosselló enargó con toda eficacia actividad é interés á los señores vocales de la Comisión, y en particular á los presidentes y secretarios para que cuanto antes reunan á sus compañeros de sección.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezan en las Teresas en obsequio de la trasverberación de la Santa Titular.

A las cinco de la tarde será la exposición del Santísimo y á las seis y media rosario, meditación, estación y la reserva de S. D. M.

En el oratorio de la iglesia del Molinar de Levante, empezarán dedicadas al Corazón de Jesús. A las nueve de la mañana se expondrá el Santísimo. Al anochecer empezará un triduo con sermón que dirá el P. Fontanet, de San Vicente de Paul.

El domingo la exposición será á las seis y á las siete habrá comunión general, á las diez misa mayor cantada por la música, en la cual predicará don Nicolás Cortés; al anochecer continuará el triduo y predicará don Sebastián Cardá cura-párroco de Santa Eulalia, dando fin con procesión y la bendición del Santísimo.

Otras funciones

En el oratorio del Temple se celebrará fiesta á San Bartolomé apostol; á las primeras horas de la mañana se celebrarán misas rezadas y á las diez se cantarán horas y misa mayor con acompañamiento de música en la cual predicará don Bartolomé Cortés, presbítero; por la noche se concluirá la novena del Santo.

En la iglesia de los PP. Agustinos á las siete de la mañana empezará la novena de la Virgen de la Consolación, la cual se repetirá al anochecer con mayor solemnidad música y sermón, predicando alternativamente varios padres agustinos.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Merced, en su iglesia.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en las Teresas siendo expuesto el Santísimo á las siete de la mañana, durante la cual se celebrarán misas rezadas; al anochecer rosario, oración, estación y la reserva.

Otras funciones

En la Merced á las siete de la mañana, se cantará la misa propia de la Virgen titular; al anochecer continuará la novena de San Ramón Nonato. En San Jaime, San Nicolás y San Francisco de Asís, al anochecer se

practicará ejercicio de la devoción sabatina.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Asunción en la iglesia del Hospital.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola.	106 00
Crédito Balear.	97 00
Salinera Española.	215 00
Obligaciones > 6 por 100.	104 00
> > > 5 por 100.	101 00
Bonos Municipales.	36 00
Islañas.	53 25
Ferro-Carriles de Mallorca.	43 00
Alumbrado por Gas.	57 00
Unión Comercial papel.	75 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 23 de Agosto.	
Interior.	72 95
Exterior.	00 00
Amortizable.	00 00
Cubas 1888.	00 00
Cubas Nuevas 1890.	72 30
Banco de España.	000 00
Tabacos.	000 00
Francos.	28 65
Libras.	32 35

Boletín meteorológico

Día 23 á las 9 de la mañana	
Barómetro.	762 9 mm.
Termómetro seco.	26 0 g. ct.
Máxima al sol.	33 2 "
Máxima á la sombra.	29 6 "
Mínima á cubierto.	23 0 "
Mínima á descubierto.	20 6 "
Dirección del viento.	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	12 4 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas.	159 "
llovía en 24 horas.	00 00 mm.
Evaporación en 24 horas.	68 "
Humedad á las 9.	61 "
Ascenso del barómetro en 24 horas.	5 6 "
Descenso del id. en id.	0 0 "

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 19.—Varones 1.—Hembras 3.

Día 21: Varones 2.—Hembras 1.

Matrimonios: Día 19.—Ninguno.

Día 21.—Don José Beltrán López con doña Catalina Fiol Martorell.

Defunciones: Día 20.—Juana Font Bisquera, viuda, 84 años, Término, bronquitis crónica.—María Bonet Palou, 11 años, c. de Vallori, sarampión.—Juan Cardés Mascaró, 18 años, Hornabeque, tuberculosis.

Día 22: Catalina Beltrán Mat, 3 años, c. de los Olmos, difteria constitucional.

Registros del puerto de anteayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—Tercer cuadrante fojo.

Estado del mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendencias.—Estando al terral la ventolina, despejado el cielo de nubes, calimoso el horizonte, elevado el nivel de las aguas y rizada la mar acció el orto. Se quedó calma á las siete, entabló el embate á las diez, á medio día era fresquito del tercer cuadrante. No hubo variación en el curso de la tarde y solo al aproximarse al ocaso abonanzó.

Noticias.—Entró el vapor *Ciudad de Mahón* de Mahón y el *Cataluña* de Barcelona, el pallebot *Tres hermanos* de Andraig y el laud *Bartolito* de Valencia. Saltó el *Salvador* para la mar y el *Islaño* para Valencia.

Buques fondeados: Día 22.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., de Cabrera.—Laud español *Internacional*, de 19 ton., de Sóller.—Pallebot español *Tres hermanos*, de 40 ton., de Andraig.

Buques despachados: Día 22.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., para Cabrera.—Polacra goleta española *Nueva Teresa*, de 87 ton., para Cartagena.—Balandra española *San Francisco*, de 50 ton., para Cartagena.

Matafero: Día 21.—**Reses sacrificadas para el abasto público.**—Bueyes, 5.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 0.—Carneros, 8.—Orejas, 15.—Borregos, 0.—Corderos, 57.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdas, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 87.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

A China

Madrid 23 á las 2'50 m. A principios del próximo septiembre saldrá para China el coronel francés Marchand designado para figurar en el Estado mayor del cuerpo expedicionario. Han salido de Takon 400 soldados italianos para auxiliar las fuerzas aliadas que se hallan en Pekin.

Visitas.-Conferencia

Madrid 23 á las 2'50 m. En breve visitarán á Alemania y á Rusia los Reyes de Italia Víctor Manuel y Elena.

Dicen de Roma que antes de salir para la China el general Valdersee conferenciará con el Rey Víctor Manuel y con el ministro de Negocios Extranjeros.

De China

Madrid 23 á las 2'50 m. Telegrafian de Shanghai que el virrey Li-Hung Chang partirá hacia el Norte.

El gobierno francés enviará en breve otros dos buques de guerra á Shanghai para proteger al consulado de Francia.

Noticia falsa.-Bajas

Madrid 23 á las 2'50 m. Asegúrase que no es exacta la noticia de que proyecte ir á León el señor Sagasta.

Las bajas sufridas por los extranjeros de las legaciones durante el sitio son 68 muertos y 170 heridos.

Los Reyes en la Coruña

Madrid 23 á las 1'45 t. El señor Silvela ha telegrafiado al señor Dato los detalles del desembarco de los Reyes en el puerto de la Coruña.

La Princesa se dirigió á la Catedral donde se cantó un solemne Te-Deum.

El recibimiento ha sido entusiasta, no desmereciendo en nada del que se les hizo en Bilbao y Gijón.

La Infanta á pesar de hallarse ya fuera de peligro de la angina no ha desembarcado.

Los Reyes asistirán esta tarde á la recepción que se celebrará en la Capitanía general y más tarde revistarán las tropas.

En el Cabo.-El Banco de Pekin

Madrid 23 á las 2'45 t.

Londres.—El Parlamento del Cabo ha sido aprobado un bill relativo á los delitos de alta traición.

Las noticias del Sur de Africa son poco satisfactorias.

El Banco imperial de Pekin ha sido saqueado.

Ignórase quienes son los autores.

Mencheta

Consejo utilísimo

Para curarse del estómago haya ó no dolor, Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

De venta en Palma.—Farmacia de J. Valenzuela.—Plaza de la Cuartera número 2.

La magnesia granulada Fuster es sin disputa la más efervescente, la más agradable y el mejor refrescante que puede tomarse.

Se vende en las principales farmacias.

Academia de Derecho

Dirigida por D. Miguel Pons, Abogado y Notario. Abrió sus clases el primero de Octubre.

Informes al señor Director, Brondo, 3 y á don Antonio Pujol (abogado) Constitución, 93.

PARA PRESERVAR LA VISTA DEL SOL

Gafas y lentes con cristales de color.—Precios reducidos. 25-BROSSA-25

NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS

Desde París

Madrid 23 á las 4'10 t. (Recibido el 24 á las 4 m.) París.—Han marchado siete oficiales más que serán agregados al Estado Mayor del general Valdersee.

Oada potencia designará igual número.

Circula el rumor de que el general Negrier será nombrado Jefe de Estado Mayor internacional.

Los duques de Aosta vendrán á Francia el día 25 de Septiembre.

Es muy probable que la exposición se prolongue hasta fines de Noviembre.

Solicitud.-Promesa

Madrid 23 á las 4'15 t. (Recibido el 24 á las 4 m.)

Un despacho de Pretoria dice que el generalísimo Roberts solicitó del presidente de la República del Tranvaal Mr. Kruger, que libertase á los ingleses prisioneros en Novitgdads bajo la promesa de que los enviará á Inglaterra.

La proclama de Mr. Kruger dirigida á los boers, dice que de nada les serviría deponer las armas, porque el general Roberts los aprisionará á todos y dentro de un año los habría enviada á la isla de Santa Elena.

Te-Deum

Madrid 23 á las 9'30 n. Coruña.—Al apearse los reyes del coche se entonó un solemne Te-Deum.

S. M. la Reina arrojó á un grupo de obreros una paloma que había recibido durante la carrera.

El desfile ha sido brillante.

Nuevos detalles

Madrid 23 á las 11 n. Coruña.—La revista militar ha sido imponente.

Las tropas vitorearon á los Reyes.

Al regresar éstos á bordo llovía copiosamente.

La recepción celebrada en Palacio ha resultado brillantísima, asistiendo elegantes damas.

Se anuncia que el Cabo Finisterre ha aumentado grandemente el temporal.

Témese que se reproduzca la huelga de panaderos en Madrid.

Más sobre los Reyes

Madrid 24 á las 1'30 m.

Coruña.—Los Reyes asistieron á un concierto que resultó brillantísimo.

Entre las aclamaciones se oyó un viva á Silvela que fué siseado unánimamente.

El señor Silvela se sonreía.

El temporal reinante ha obligado á que los Reyes suspendieran su salida hasta mañana en que se espera que abonanzará.

Mencheta

CINEMATÓGRAFO BALEAR

Secciones desde las 7 á las 11 de la noche.

Se ha recibido una colección de películas nuevas las cuales se exhibirán sucesivamente á contar desde hoy.

ISLEÑA MARÍTIMA

Viaje extraordinario á

CETTE y MARSELLA

El sábado 25 de los corrientes saldrá para los expresados puertos uno de los vapores de esta Empresa, admitiendo pasajeros y carga.

Informes: Oficinas, Palacio, 26. Palma 17 Agosto 1900.—El naviero Director S. Simó.

CERVECERIA LYONESA

Véase la cuarta página.

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de tranva para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1899

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Vapores Salidas de Palma

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.

Entradas á Palma

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

AGOSTO

24

VIERNES

1585.—Toma de Amberes por Alejandro Farnesio.

235 | San Bartolomé apóstol y | 130 Santa Aurea vg. mr.

AGOSTO

25

SÁBADO

1804.—Destrucción de la villa de Dalias (Almería) por un terremoto.

236 | Santos Luis rey de Francia | 129 y Ginés de Arles mr.

IMPOTENCIA

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodriguez de los Rios.

Banco Vitalicio de España

Compañía de seguros sobre la vida y contra accidentes

GARANTIAS

Capital social ptas. 15.000.000'00 Reservas 12.267.632'00

Domicilio social: BARCELONA, Ancha, 64 Delegado en las Baleares don Francisco Gamarra Laforia.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona Mes de Agosto

Línea de Cuba México.—El día 17 de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «Ciudad de Océano».

Línea Centro América (Servicio Venezuela Colombia).—El día 11 de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, saldrá el vapor «Castellón».

Línea de Filipinas.—El 11 saldrá de Barcelona el vapor «Isla de Luzón».

Línea del Brasil Pacífico.—El 1 de Agosto de Vigo y el 7 de Cádiz, el vapor «México».

Línea de Fernando Poó.—El día 25 de Septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «X».

Línea de Tángor.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángor: martes, jueves y sábados.

Cervecería Lionesa

Desde las 10 y media de la mañana hasta el cierre del establecimiento se servirá Cerveza fresca con el ácido carbónico.

Cervecería Lionesa

Colmado LA PROVIDENCIA

Somos los únicos representantes en las Baleares para la venta de los productos que fabrica la renombrada casa de los señores G. Reuillet fils de París.

Compra y venta de fincas

Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

Viuda de E. Banqué

Representación exclusiva en esta isla de los magníficos y acreditados

Pianos Chassaigne

Pianos económicos GUARRO

Armoniums é Instrumentos

para banda y orquesta de acreditadas marcas. MUSICA de todas clases y ediciones. Precios económicos.

Venta á plazos sin entrada

Nota.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

COLON 34-PALMA

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreccejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos.

Depilatorio imperial Padro Frasco 10 reales Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Ka-ia-Kali No más barros en la cara. Hermosa el cutis.—8 reales. Depósito: Farmacia de V. Valenzuela, Libertad, 10.

El pailebot San Miguel necesita Piloto para viaje á Sicilia. Informar en la Comandancia de Marina.

PRODUCTOS ESPECIALES

Farmacia de J. TORRENS--Sóller

Vino Urande Péptico.—Especialísimo para la curación cierta y segura de la DIABETES.

Píldoras antileucorreicas.—Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, debilidad, etc.—Píjanse prospectos.

De venta.—Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Copiñas. Barcelona: Farmacia del Dr. Pizá; Sociedad Farmacéutica Española y J. Uriach y C.

Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; idem del Dr. Blas y Manada.

Valencia: Hijos de Blas Ouesta.

Málaga: Farmacia del Dr. Pelayo y Bermudez.

CENTRO DE ANUNCIOS

PLAZA DE SANTA EULALIA 10—PALMA DE MALLORCA

JUAN GONZÁLEZ

Concesionario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares

La Almodaina, La Última Hora y La Unión Republicana

Tarifa de precios que empezó á regir el 1.º de Julio de 1900

Anuncios en 1.ª página á ptas. 0'30 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'60 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.

Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página á ptas. 0'15 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'30 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.

Anuncios en la 4.ª página á ptas. 0'10 la línea larga de 11 ctms. del cuerpo 8.

Anuncios mayores á precios convencionales

Encaje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10 por tirada de periódico.

Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales.

Contratos de anuncios, con ventajas para las compañías navieras.

Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales.

Reparto de prospectos á mano á 3 ptas. millar.

Ventaja positiva para los señores anunciantes.

Descuentos.—Los Suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.

Condiciones.—Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.

El Timbre á cargo del anunciante.

El pago se efectuará por adelantado.

Pronto gran Novedad en nuevos sistemas de anunciarse

PRODUCTOS

DE LA

Farmacia Suaña

Escudillers 8-Barcelona

Las personas nerviosas calmarán sus nervios iálcas conbas el uso de las Gotas antiespasmódicas de Suaña, Frasco 1 peseta.

Polvos de la infancia

(Fosfato de cal asimilable)

La madre que cria y el niño desde que principia á tomar alimento deben usar el Fosfato de cal asimilable de Suaña que mejora las condiciones á la leche, robusteciendo al niño y facilitando su dentición, Frasco 10 reales.

Fosfo-Maltina de Suaña

Poderoso reconstituyente usado con éxito en la anemia, debilidad, dentición difícil, Frasco 3 pesetas.

Catarro, Coqueluche, Tosferina

Se cura con el Jarabe de Castanea Yesca de Suaña, Frasco 6 reales.

Pídanse prospectos de todos estos productos

Depósito en Palma: señor Sureda Farmacéutico, Brossa 9 y señora viuda de Frau, Farmacia.

Establecimiento de T. MONTAGUT

de Baños de Ribas

Abierto de 25 Junio á 15 Septiembre

Agua bicarbonatada variedad sulfatada de temperatura templada. Excelentes aguas, según certificados de los más renombrados facultativos para combatir las enfermedades del estómago, intestinos, hígado y aparato biliar, bazo, matriz, aparato urinario y demás abdominales.

Clima sumamente agradable en verano y tónico-excitante. Altura sobre el mar, 810 metros.

Servicio de fonda inmejorable. Manas francesas, española, restaurant y especial para enfermos y personas delicadas y todos los tratamientos que se sirvan ordenar los respectivos facultativos de cada enfermo; precios de costumbre; salones de reunión, baile, periódicos, timbres y luz eléctrica, capilla con misa diaria, correo y telégrafo en el mismo, dirección telegráfica Baños Ribas. Hay nuevas cocinas y comedores independientes para las familias que quieran arreglarse la comida por su cuenta á 2, 4, 5 y 6 reales por persona y día; rebajas á los que estén larga temporada.—Para más detalles y pedidos, Unión, 28, 1.º, Barcelona.

Las aguas embotelladas de dicho Balneario se expenden en todas las farmacias.

Colección de documentos referentes á la Escuadra de Operaciones de las Antillas por don Pascual Cervera.

Precio 1 peseta

De venta en casa Amengual y Muntaner: Cadena, 2—Palma.